

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

ROBERT GRAVES - RAPHAEL PATAI, Los mitos hebreos. Alianza Editorial 1986. 276 pp. 22 X 15,5 cm. Versión española L. Echévarri, Rev. Lucía Graves.

Nueva edición castellana de una brillante colaboración entre un cristiano gran especialista en el mundo clásico y un judío talmudista y antropólogo. Ambos tratan de poner en evidencia los puntos de conexión y diferencias existentes entre los mitos de uno y otro mundo. Los datos tomados de la Biblia, la literatura apocalíptica y pseudoepigráfica y la literatura rabínica, interpretados bajo esta perspectiva, se destinan a la alta divulgación. Con el sello de un gran humanismo, que hace atractivo el tema, muy sugerente, sin perder seriedad científica. Los autores ponen de relieve los contactos con la mitología cananea-mesopotámica, y con la griega. El campo escogido abarca desde la Creación a la muerte de José. Algunas ideas preconcebidas, como la visión que tenía R.Graves del matriarcado dan al libro un sello un tanto peculiar en ocasiones.

Sobre el método de trabajo seguido por los autores puede consultarse Bitzoc, Mallorca 2 de marzo 1987, 1ss. El libro se escribió a partir de 1961, y vio la luz en inglés en 1964. Hoy el lector hispano está ya más familiarizado con la mitología cananea y mesopotámica, así como con la literatura de los apócrifos, pero no por ello ha dejado de ser este libro actual y apasionante para todos. Unos buenos índices, la bibliografía anotada y las aclaraciones de nombres hacen accesible una parte sustancial del mundo del midraś a los lectores con una cierta inquietud.

A. Sáenz-Badillos

MANFRED CLAUSS, Geschichte Israels, von der Frühzeit bis zur Zerstörung Jerusalems (587v. Ch). Verlag C.H. Beck, München 1986, 238 pp. 26 ilustrac., 32 DM en rústica. 22 X 14 cm.

Historia de Israel desde sus orígenes hasta el destierro, entroncando esta situación histórica en la del Oriente Próximo, y tratando de ofrecer a la vez una perspectiva factual, cronológica de los hechos históricos más destacados y un análisis sociológico

más detallado y profundo de la época de los Jueces o de la Monarquía. Problemas delicados como el origen de Israel, el éxodo, la conquista... se tratan de forma clara, inteligible, con la perspectiva del historiador objetivo que utiliza los últimos datos arqueológicos. No entra en discusiones sobre las diversas escuelas, sino que ofrece directamente su punto de vista sobre los problemas más debatidos, con la sencillez y claridad expositiva adecuada a un manual, perfectamente accesible a alumnos o público no especializado. Se completa la obra con cuadros cronológicos, algunas ilustraciones, y una bibliografía que permite profundizar en las cuestiones, así como buenos índices. La obligada concisión con la que se trata un tema tan extenso en menos de 200 páginas queda compensada por la claridad y el acierto en el enfoque histórico del Antiguo Israel. En el ambiente cultural hispano sería bueno que dispusiéramos de obras como ésta, traduciéndola o elaborando otra equivalente con una perspectiva similar.

A. Sáenz-Badillos

ENCARNACION MARIN PADILLA, *Relación judeoconversa durante la segunda mitad del siglo XV en Aragón*: La Ley. Madrid, 1986. 190 pp. 24 X 17 cm.

Continuando en su línea de estudio de los judeoconversos aragoneses la autora nos ofrece un panorama vivo y ágil de los problemas vitales de este grupo social en la segunda mitad del S. XV. Es el resultado de un buen trabajo de búsqueda en diversos archivos aragoneses, que le permite ofrecer muchos nuevos datos de primera mano, y ofrecer así un panorama objetivo de su situación y de los problemas más destacados de su existencia. Los testimonios de procesos inquisitoriales y otros documentos le permiten dibujar las líneas más sobresalientes de los conversos y sus motivaciones, costumbres, creencias y prácticas, y su postura frente a la fe cristiana. Esperamos que este tipo de estudio se vea continuado por otros que analicen más en profundidad vertientes económicas y sociológicas de la cuestión, y que se añadan en el futuro índices que permitan el uso fructífero de esta documentación.

A. Sáenz-Badillos